



Chapitre de livre

2008

Published version

Open Access

This is the published version of the publication, made available in accordance with the publisher's policy.

Préface

Monnier, Victor; Malinverni, Giorgio

How to cite

MONNIER, Victor, MALINVERNI, Giorgio. Préface. In: Ordolli, Stiljano. Histoire constitutionnelle de l'Albanie : des origines à nos jours. Genève : Schulthess, 2008. p. VII–VIII. (Collection genevoise)

This publication URL: <https://archive-ouverte.unige.ch/unige:45590>

Préface

L'étude magistrale que nous offre Stiliano Ordolli, docteur en droit, donne aux lecteurs francophones les moyens de comprendre et de connaître l'Etat albanais. Dans une première partie, l'auteur remonte aux origines jusqu'à l'Illyrie, s'arrêtant aux périodes charnières telles que l'occupation romaine, angevine et serbe, pour nous conduire à un véritable Etat centralisé établi au XV^e siècle sur des terres albanaises, celui constitué par le fameux Scanderbeg. Ce personnage prestigieux, qui incarnera la nation albanaise en lutte contre les Ottomans, assure une brève période de souveraineté indigène, qui s'achève à la fin de ce siècle avec la conquête ottomane. Néanmoins, cette domination turque laisse aux régions montagneuses, qu'elle n'est d'ailleurs pas en mesure de contrôler, une large autonomie, qui se manifeste essentiellement par le *Kuvend*. Cette *Landsgemeinde* villageoise ou régionale maintient alors dans ces montagnes un régime de démocratie directe. Cette institution coutumière perdurera après l'écroulement de l'Empire ottoman jusqu'à l'avènement du communisme au lendemain de la seconde guerre mondiale.

Puis, Stiliano Ordolli analyse avec perspicacité l'imbroglio politico-diplomatique qui est celui des Balkans à la fin du XIX^e et au début du XX^e siècle, pour mettre en évidence, durant cette période particulièrement mouvementée, le dessein qui se laisse entrevoir alors, d'une restauration de l'Etat albanais. Mais, comme le démontre fort bien notre auteur, quelle lutte les patriotes devront-ils mener et de quelle ténacité devront-ils faire preuve pour mener à bien cette prodigieuse entreprise ! Ils devront poursuivre le combat sur tous les fronts, contre les grandes puissances qui ne se distinguent pas par leur générosité à leur égard, contre leurs voisins qui veulent dépecer cette Albanie turque et contre la Porte qui entend maintenir à tout prix sa souveraineté sur les provinces albanaises. L'aboutissement de ces efforts est, le 28 novembre 1912, la proclamation de l'indépendance de l'Albanie à Vlora. Mais rien n'est acquis et les pages captivantes qui sont consacrées à cet événement nous montrent les multiples défis que doit relever Ismail Qemali, le père de ce nouvel Etat.

Désormais, l'Albanie vit à l'heure des constitutions qui s'égrainent de 1912 à 1998 et qui font l'objet de l'analyse scrupuleuse et pertinente de notre auteur dans une deuxième partie. Il s'agit des lois organisationnelles de 1912, du statut organique de 1914 avec comme chef de l'Etat, un prince étranger, du Statut de Lushnja de 1920 et de son Statut élargi de 1922 avec son Haut Conseil d'Etat, des Constitutions zogouistes, de celle de 1925 et de celle de 1928, qui fait de l'Albanie un royaume, de la constitution fasciste de 1939 sous l'occupation italienne, copie servile du Statut albertin et, après la guerre, des Constitutions communistes de 1946 et 1976.

Enfin, c'est à l'avènement de la démocratie, qui depuis 1992 se développe dans le pays, qu'est consacrée la dernière partie de cette somme. L'Albanie est désormais arrimée au monde occidental et la Constitution de 1998 actuellement en vigueur est un produit de son étroite collaboration avec l'Europe. Les commentaires sur le texte fondamental de 1998 sont un instrument de travail des plus utiles pour comprendre les institutions albanaises d'aujourd'hui.

A la lecture de cet exposé passionnant, le constitutionnaliste relèvera avec intérêt qu'il n'y a que deux constitutions qui sont, somme toute, un véritable produit albanais: le Statut de Lushnja et celui élargi de 1922, toutes les autres constitutions ayant subi plus ou moins fortement les influences de l'étranger.

Cet ouvrage, que Stiliano Ordolli a rédigé avec un souci d'objectivité tout à fait méritoire en couvrant toutes les étapes qui, des origines à nos jours, ont créé l'Albanie contemporaine, démontre ses qualités de juriste confirmé et d'historien du droit. En outre, le texte d'une lecture agréable, souvent palpitant, révèle, dans l'exposé de ce champ d'investigation si considérable, une qualité essentielle, indispensable pour tout chercheur universitaire, à savoir la clarté et l'esprit de synthèse. Notons aussi que la multiplicité des sources et des ouvrages de référence examinés, résultat d'un labeur considérable dont Stiliano Ordolli a su retirer l'essentiel, contribue à l'originalité de ce travail qui est aujourd'hui la seule étude scientifique portant sur l'Etat albanais, des origines à nos jours.

Giorgio Malinverni

Victor Monnier

Genève, janvier 2008